SECCIONES =

EL TIEMPO

● CARLOS ∨

POLÍTICA

GORIFRNO

CONGRESO

PROCESO DE PAZ

PARTIDOS POLÍTICOS













González en Turbaco (Bolívar) en un Diálogo Regional Vinculante, Foto: DNP, FOTO: DNP

El director del DNP presentó, en noviembre de 2022, un borrador que genera más elogios que críticas.

RELACIONADOS: DNP PLAN NACIONAL DE DESARROLLO JORGE IVÁN GONZÁLEZ





televisivos y comentarios en los círculos reservados a los mejores economistas

han sido las respuestas a ese proyecto que Jorge Iván elaboró con un grupo de técnicos de Planeación y que es, según muchos especialistas, acertado y original.

olumnas de opinión, reportajes en distintos medios escritos, radiales,

(Le podría interesar: ¿En qué queda fallido cese bilateral del fuego anunciado con el











Lo más visto

09:38 P. M. GUSTAVO PETRO

Gustavo Petro crea oficialmente el Ministerio de la Igualdad y la Equidad



02:55 P. M. INCENDIO

Habla gerente de la fábrica de colchones que se quema en las afueras de Bogotá



09:25 P. M. ESTADOS UNIDOS

Cámara Baja de EE.UU, aplaza para este jueves votación para elegir su presidente



09:38 P. M. AGMETH ESCAF

Agmeth Escaf: 'Bolívar me matonea porque sus candidatos no ganaron en Atlántico'



09:29 A. M. VALLEDUPAR

Video: El duro enfrentamiento entre la familia del bebé que murió en motel



Temas relacionados

PLANEACIÓN NACIONAL NOV 22 SUSCRIPTORES & Queremos que todos los colombianos declaren sus ingresos ante la

Dian'



CAPO DE CAPOS SEPT 11 SUSCRIPTORES & Habla 'J la Firma', el señalado capo invisible que rastrea EE. UU.



< >

Reciba noticias de EL TIEMPO desde Google News

Fue construido con base en los resultados de los 31 diálogos regionales, realizados en 573 municipios, y seguirá contando con esa materia prima, en la medida en que se desarrollen más mesas consultivas hasta completar el territorio nacional.

"Jorge Iván tiene gran capacidad para formular adecuadamente los problemas y es persistente en la búsqueda de respuestas a ellos", afirma la economista Consuelo Corredor, profesora de tiempo completo de la Universidad Nacional autora de varios libros, una de

"Jorge Iván tiene gran capacidad para formular



He leido y autorizo <u>Términos y Condiciones</u> de este po

Autorizo el tratamiento de mis da Política de Tratamiento de Datos de CASA EDITORIAL EL
TIEMPO S.A., y Su Política de datos de Navegación/cookie sus mejores amigas y compañera de trabajo por años en el Centro de Investigación y Educación Popular (Cinep) y en diversas consultorías nacionales e internacionales.

De ese talento dio cuenta el agudo columnista de este diario **Moisés**



Jorge Iván González es docente de la Universidad Externado desde principios de los años 80.

Foto: Archivo

adecuadamente los problemas y es persistente en la búsqueda de respuestas a ellos".





Wasserman hace un par de meses, cuando resaltó que Jorge Iván había escrito en La República un comentario que tituló 'Burla a la ciencia', en el que denunciaba los malos manejos de las regalías destinadas a ciencia y tecnología y que consideraba que era necesario variar el procedimiento para hacer que esas partidas fueran más eficaces y tuvieran mayor impacto, porque como se han manejado el balance es bien deficitario. Situación que se reformula en el Plan de Desarrollo.

Y otra columna, en el diario español El País, del 15 de diciembre, de **Alberto Casas Santamaría**, titulada 'Ojo con el director de Planeación Nacional. Si a

Jorge Iván González no le va bien, el presidente se jode', en la que destaca la óptima combinación de la filosofía y la economía en cabeza de quien ha elaborado el Plan de Desarrollo de este gobierno, que será discutido y aprobado por el Congreso Nacional, en los próximos meses.

Para Casas, un buen plan es fundamental para que el gobierno del Pacto Histórico logre cumplir con sus promesas y objetivos, por lo que destaca el equipaje académico del director.

(No deje de leer: Estos son los decretos con los que el Gobierno fija el cese bilateral del fuego).

"Tiene formación humanista, como que perteneció a la **Compañía de Jesús**, y en tanto que filósofo. Ha combinado la consultoría y la docencia. Su aproximación a la economía tiene mucho de la economía política de los clásicos desde **Adam Smith** hasta **Marx**, con reflexiones sobre la ética y más adelante, sobre la elección colectiva y la justicia social. Como consultor ha cubierto una amplia gama de asuntos: la pobreza, la educación, el desarrollo humano, las finanzas públicas, la planeación urbana y el transporte, entre otros. Tiene la cualidad de hacerse oír por gente de diferentes escuelas económicas. Combina el rigor en el uso de las herramientas de la disciplina con una perspectiva propia de lo que deben ser los fines de la política pública. También sabe oír y hacer las preguntas que construyen diálogos y propuestas de soluciones. Es maravilloso que tenga la oportunidad de plasmar en el DNP su visión del desarrollo y compartir su visión con las jóvenes generaciones. ¡Me alegro por él!", dice **Astrid Martínez**, otra de sus amigas, una de las economistas brillantes de su generación, que ha ocupado la gerencia de **Ecopetrol** y de la Empresa de Energía Eléctrica de Bogotá, entre otros cargos.

Sin falsa modestia

Más que por sus nombres y apellidos, el nuevo director del DNP es conocido con el apodo del Sabio, que le otorgaron sus condiscípulos del 'juniorado' en sus años, que no fueron muchos, de estudio en la Compañía de Jesús. Ahí fue compañero, entre otros, del investigador social **Mauricio Archila** y del ambientalista **Mario Calderón**, asesinado hace 20 años, en compañía de su esposa y de su suegro.

(Vea: Las cuentas del Pacto Histórico para ganar en las regionales de este año).

En sus años de jesuita sobresalía no solo por ser de los más estudiosos, sino por sus análisis incisivos. González no ha podido desprenderse de ese calificativo, que lleva con orgullo y, claro, sin falsa modestia, porque otro de sus atributos es la franqueza que no admite poses.

Ese estilo le gustó a **Gustavo Petro** cuando lo conoció en Bélgica, después como senador recurrió a él en varias oportunidades y luego, durante su alcaldía, lo tuvo como asesor al lado de su secretario económico, **Ricardo Bonilla**. En su campaña a la Presidencia, González hizo parte de su equipo económico, al punto de que sonó para ser ministro de Hacienda.

Gustavo Petro, una vez electo, fue al primero que consultó sobre candidatos para ocupar la dirección del DNP. González propuso a César Ferrari, que, como se sabe, por sus tres nacionalidades no pudo posesionarse.

El Presidente, entonces, le dijo que tendría que ocupar ese cargo y Jorge Iván, aunque se trataba del primer empleo como funcionario público, no académico, a sus casi 70 años, se sintió honrado de aceptar la designación, a pesar de que tenía la certeza de que le traería horas y más horas de trabajo, como ha sucedido.

(No deje de leer: Timochenko se ofrece al gobierno Petro y al Eln para a alcanzar la paz).

"En ese momento, lo primero que pensé fue en la necesidad de trabajar, con el equipo del **DNP**, en morigerar las desigualdades y superar las injusticias del desarrollo, que no tiene en cuenta a amplios sectores siempre al margen de la distribución de recursos", dijo Jorge Iván en una de sus comparecencias públicas.

Y es que la economía social es uno de los temas que más lo trasnochan. "Reducir la pobreza extrema, la desigualdad y la exclusión fue objeto de estudios que emprendimos en el Cinep y en otras consultorías que hemos llevado a cabo juntos y en grupos en los que siempre ha brillado por su ingenio, por sus chistes, por ser coloquial y a la vez científico, oyente respetuoso de los otros, así esté en total desacuerdo", cuenta la economista Consuelo Corredor.

- 'Bodegueros a sueldo': Agmeth Escaf responde a influenciadores que lo critican
- Ø El Gobierno admite que debe actuar con cautela y precaución, ¿por qué?
- 🔗 ¿El Gobierno pagará un costo político tras fallido cese del fuego con el Eln?

Al exterior

Jorge Iván González hizo su doctorado en la Universidad Católica de Lovaina (Bélgica). Ahí, se amigó con varios de los colombianos que estaban en su misma briega o que hacían maestrías, con los que selló amistad para el resto de sus vidas. Uno de ellos fue su tocayo Jorge Iván Bula, quien sería más adelante su vicedecano cuando González fue



"Es una nueva oportunidad para que la economía no olvide la importancia de la necesaria transformación social".







nombrado decano de la Facultad de Economía de la Nacional, siendo el segundo no graduado en esa universidad en ocupar ese cargo. Lo había sido su antecesor, el exdirector del Banco de la República **Juan José Echavarría**.

Durante la decanatura de González se aprobó el doctorado en Economía, con una orientación heterodoxa, al que cada año llegan cada vez más jóvenes procedentes de todo el país.

Jorge Iván Bula, rector de la Escuela Superior de Administración Pública (Esap), no se cansa de repetir que el proceso de construcción del Plan de Desarrollo, que estrenó

González, a partir de los consensos en las mesas de negociación con las comunidades y, luego, trabajado con el equipo sólido y técnico de **Planeación Nacional**, es no solo novedoso, sino que utiliza una metodología eficaz, por lo que tendrá acogida en el Legislativo, donde se valorarán sus componentes poblacionales, sectoriales y regionales.

(Le podría interesar: Agmeth Escaf: 'Bolívar me matonea porque sus candidatos no ganaron en Atlántico').

Hasta ahora, los elogios a ese borrador parecen ser la nota predominante, que se otorgará de forma definitiva en febrero, cuando el Plan de Desarrollo sea debatido, fecha en la que se sabrá si recibe un escueto aprobado o si, por el contrario, obtiene un sobresaliente.

Entre tanto, sus múltiples amigas y colegas, con quienes siempre tiene interlocución, continúan declarando su beneplácito por su labor.

Clara Ramírez Gómez, economista de la Nacional y coautora de varias investigaciones, afirma que está muy contenta con este nombramiento por él, pero sobre todo por el DNP: "Porque es una nueva oportunidad para que la economía no olvide la importancia de la necesaria transformación social. Trabajé con Jorge Iván muchos años en la búsqueda de metodologías, aproximaciones y soluciones de política pública para eso que se ha dado en Ilamar 'lo social'. La pobreza, la desigualdad, la educación, la movilidad social estuvieron y siguen estando en el centro de las discusiones. Jorge Iván siempre está actualizado en las nuevas miradas económico-sociales, pero siempre, también, recurriendo a los clásicos de la economía y la filosofía".

Esta mirada compleja y heterogénea es la que ha imperado en el borrador del plan, donde se incluyen como agentes del cambio de manera principal a las mujeres y a las personas de las comunidades **LGBTIQ+.**

(Vea además: ¿La 'paz total' o la paz posible?).

Economista comprometido con el cambio y la equidad, profesor durante años, conversador de tiempo completo no solo con sus coetáneos, sino con los hijos y las hijas de esos colegas. Nuevas generaciones que son, para Jorge Iván González, las que están llamadas a continuar con las transformaciones sociales de fondo que su Plan de Desarrollo propone.

Esta conciencia social siempre presente en sus investigaciones y en sus charlas debió impactar a Gustavo Petro, quien no dudó en hacerlo asesor económico en su alcaldía y pedirle que trabajara al lado de Bonilla, su secretario económico, en el plan de desarrollo de la ciudad. Una vez elegido Presidente, lo llamó para que lo asesorara y le diera el nombre de quien debía ser el director de Planeación Nacional. Él propuso a **Ferrari**, que, como se sabe, no se pudo posesionar por sus tres nacionalidades, y, entonces, el Presidente le pidió que aceptara ese nombramiento, con el que se convertiría en su primer cargo en una entidad distinta a la universidad.

MYRIAM BAUTISTA PARA EL TIEMPO

Más noticias de Política

- Ø El Gobierno admite que debe actuar con cautela y precaución, ¿por qué?
- 🔗 ¿El Gobierno pagará un costo político tras fallido cese del fuego con el Eln?
- 🔗 Gobierno dice que sigue ofensiva militar contra el Eln mientras no haya tregua











< >

Otras noticias



GENTE

Doctora revela las cinco partes del cuerpo que debemos asear mejor



SALUD ENE. 02 DE 2023

Las vitaminas que debe consumir para aumentar glúteos y piernas



OTRAS CIUDADES

Macabro: Hombre fue descuartizado y arrojaron sus partes en barrios del Cauca

Empodera tu conocimiento

JORGE IVÁN GONZÁLEZ 11:25 P. M.

SUSCRIPTORES A J Jorge Iván González, el 'cerebro' detrás del Plan Nacional de Desarrollo



SUSCRIPTORES & | Princip ales interrogantes que dejan los ceses del fuego bilaterales sin el



FISCALÍA 09:27 P. M.

SUSCRIPTORES & Blanque o de capitales: esta es la billonaria suma de dinero que se movió en



< >

Nuestro Mundo

COLOMBIA

INTERNACIONAL

BOGOTÁ MEDELLÍN CALI BARRANQUILLA MÁS CIUDADES

BUENAVENTURA 10:54 P. M.

Dueño de rumba buscaba evitar que las personas se fueran sin pagar: Policía

Autoridades explican porqué terminaron encerradas durante un control e ..



PRIMER PLANO 09:58 P. M.

SUSCRIPTORES & Los sistemas de transporte masivo del país arrancaron el año con saldo en rojo



MEDELLÍN 09:40 P. M.

Estudiante de Eafit murió ahogado en el mar de Moñitos, Córdoba



MEDELLÍN 09:39 P. M.

Soldado regular habría sido asesinado por su compañero en zona rural de Medellín



ACCIDENTE 10:08 P. M.

Grave accidente en Feria de Manizales: vehículo atropelló a varias personas

No se registran víctimas mortales, pero sí varios heridos. Se esperan ...



Horóscopo

cuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.



Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de **EL TIEMPO**



Sigue bajando para encontrar más contenido





El cargamento de droga que encontró 'Panya' en enconmienda rumbo a

'Panya' halló marihuana en tubos metálicos que llegaron a Itagüí desde Cali. | Medellín | ElTiempo.com



¡La diabetes no es por lo dulce! Conoce al enemigo de la diabetes!

EL TIEMPO

COPYRIGHT © 2022 EL TIEMPO Casa Editorial NIT. 860.001.022-7 . Prohibida su reproducción total o parcial, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular. ELTIEMPO.com todas las noticias principales de Colombia y el Mundo

SÍGUENOS EN:





